

**CIGOS DE SUSCRICION**  
 Santander, un mes... Ptas 1-75  
 un trimestre... 4-75  
 Provincias, 3 meses... 5-25  
 Ultramar, 6 meses... 25  
 Extranjero, 6 meses... 18  
 Números sueltos, 5 céntimos.

# La Voz Montañesa

**REDACCION Y ADMINISTRACION**  
 San Francisco, 29, bajo.  
 Se admiten anuncios y comunicados á precios convencionales.  
 La correspondencia dirijase al Director.  
 Números sueltos, 5 céntimos.

TERCERA ÉPOCA.—AÑO XI.

SANTANDER.—Jueves 15 de Marzo de 1883.

NUM. 2473

## PACOTILLAS DE ESTRANÍ

PRIMER TOMO

Volúmen de 460 páginas en 8.º

Se vende al precio de 2 pesetas 50 céntimos en las librerías de don Nicolás Perez (Arca de Noé), Plaza Vieja; Luciano Gutierrez, calle de San Francisco; Manuel María Ramon, plazuela del Correo, y en la administracion de LA VOZ MONTAÑESA.

A los libreros de fuera de esta localidad que hagan pedidos de más de 12 ejemplares, se les hará la consiguiente rebaja.

## Ecos políticos

Un colega ministerial dice que ha producido muy buen efecto la lectura de los presupuestos; porque resulta un *superavit* de seis millones y medio de pesetas.

¡Con qué facilidad se hacen los cálculos para que sobre dinero á voluntad del ministro!

Lo difícil es que luego en la práctica no se vuelvan las cosas al revés.

Y eso es lo que sucederá probablemente, como sucedió con los presupuestos de Camacho.

El *superavit* se convertirá en un *déficit* horroroso, como de costumbre.

Y vamos anduviendo.

La *Epoca* se lamenta de que la lectura de los presupuestos haya sido escuchada por muy corto número de diputados.

¿Qué les importa á los diputados la lectura de los presupuestos?

Son muy áridos esos asuntos para que interesen á los padres de la patria.

Y además, en eso de los presupuestos los que deben de preocuparse no son los que han de cobrarlos, sino los que los han de pagar.

Es decir, los contribuyentes.

Dice *La Epoca*:

«No necesitamos decir con cuánta pena vemos que en un documento como el suscrito por todo el episcopado español para dar las gracias á Su Santidad por su última Encíclica, haya una nota discordante, la falta de la firma del señor obispo de Osmá, el cual, por lo visto, y tratándose del Jefe supremo de la Iglesia, tiene un punto de vista distinto del de todos los demás preladospañoles.»

Y estando en disidencia con el Papa ese señor obispo, ¿puede llamarse ortodoxo?

No reconociendo la infalibilidad pontificia, ¿puede ser católico, apostólico, romano y prelado de la Iglesia de Cristo?

Contesten los teólogos, si saben.

El ministro de Fomento ha negado que trate de levantar un empréstito para obras públicas.

Pero reserva su opinion acerca de los medios de que ha de valerse para salir adelante con su nuevo proyecto.

No hace falta tampoco que lo declare.

¿Quién ignora, que de cualquier modo que sea, los contribuyentes han de ser los paganos?

Se ha comprobado ya de una manera evidente que los alborotos ocurridos en Paris han sido preparados y dirigidos por escritores reaccionarios.

¿Lease lo que dice *El Dia*?  
 «La intervencion reaccionaria no parece dudosa á los que imparcialmente han presenciado los sucesos.»

No dice nadie que diera consejos de moderacion el redactor de *El Figaro*, Mr. Chincholle, que, abrigado en un magnífico gaban de pieles, arengaba á los obreros, ni que los redactores de los periódicos legitimistas *Clairon* y *Gavlois*, que han sido presos, hayan sido mudos espectadores de la manifestacion, sino parte muy activa.»

Eson son los hombres de orden, los amigos de la propiedad, de la familia, de la religion, etcétera, etc.

Pero ya son muy conocidas sus mañas para que logren engañar á nadie.

Ha sido robado el almacen de efectos estancados de la delegacion de Hacienda de Palencia.

Hace muy pocos dias fué tambien saqueada otra administracion de rentas, segun anunciaron los periódicos.

Vamos, se conoce que ahora está en moda irregularizar los efectos estancados.

Y para ver tal situacion

subió al poder Pío Gullon.

De *La Epoca*:

«Se ha dicho que de ersultas de una conferencia al aire libre que anoche tuvieron los señores ministro de la Gobernacion y gobernador de Madrid, el segundo habia presentado su dimision.»

¿Una conferencia al aire libre?

Pues ya no nos extraña que haya tenido que dimitir el Sr. Xiquena.

Teniendo al aire libre conversaciones, por fuerza han de enfriarse las relaciones.

Remedio de *El Siglo Futuro* contra *La Mano Negra*:

«Pues comenzando por el principio, que es la buena manera de empezar las cosas, hay ante todo que arrojar al fuego todas las Constituciones calcaadas en el molde radicalmente ateoístico de cualquier sistema que erija en absolutamente soberanas la razon y la voluntad del hombre. Y esto, aunque en esas Constituciones se declare ser religion del Estado la católica, apóstolica, romana.»

*El Siglo Futuro* no quiere más Constitucion que la que permita al señor Nocedal seguir cobrando los 40.000 reales de cesantia por haber sido ministro liberal de doña Isabel II.

¿Qué flamenco es don Cándido!

Acaba de decir el señor Martos en el Congreso que no es proteccionista, pero que acepta el libre cambio condicionalmente.

La honestidad del señor Martos se va á manifestar en todo.

¿Qué pudoroso se ha vuelto don Cristino!

Los de la izquierda andan ahora en cuestion de si han de ser tres, ó cinco, ó siete los notables que compongan el directorio del partido.

¿Pero hay más de tres notables en la izquierda?

Nadie lo habia notado.

Las protestas que publica *El Siglo Futuro* referentes á lo de Alicante, dicen que aquellos escándalos quedaron impunes.

En efecto; á ningun jesuita se le ha encausado ni castigado por haberlos promovido.

Tienen razon los protestantes.

Tomamos de *El Liberal*:

«Amenidades parlamentarias.»

El señor Martos.—(Lee un telegrama del Instituto del Fomento de la Produccion y del Trabajo Nacional de Barcelona, pidiendo que la comision mantenga la rebaja en la introduccion de lanas). Es decir, señores, que mientras la rebaja subsistia sin que nadie atentase á ella, la industria lanera callaba, como si ningun bien recibiese en ello, pero cuando se trata de admitir una enmienda de los ganaderos, entonces, alarmados los industriales, piden que la comision mantenga el dictámen. (Bien, bien.)

El señor Balaguer: ¿Pero es del Instituto ese telegrama?

El señor Martos: Aquí le tengo á disposicion de su señoría.

El señor Balaguer: ¿Quién le firma?

El señor Martos: El señor Feliu y Comas.

El señor Lausat: Pues me extraña porque aquí tengo otro telegrama del señor Feliu y Comas, diciendo todo lo contrario.

El señor Martos: Pues cuéntese lo S. S. al señor Feliu y Comas. (Risas.)

El señor Balaguer (para sus adentros):

¡Mare de Deu, quinas bromas

Nos dona aqueix Feliu y Comas!

Debe ser, en efecto, muy bromista

ese barcelonés proteccionista!

*El Dia* publica un artículo titulado *Sobran cuatro diputados*.

¿Qué han de sobrar cuatro? Sobran todos.

Y además, sobra el gobierno.

Y sobra tambien... tente pluma.

Hé aquí la protesta que la Asamblea de trabajadores celebrada en Madrid el último domingo ha enviado á varios periódicos:

«Por acuerdo de la Asamblea pública de trabajadores, identificados con las ideas y principios que sustenta la Federacion regional española, le dirigimos la siguiente manifestacion tomada por unanimidad:

La Asamblea pública de trabajadores, reunida en el teatro del Recreo el domingo 11 del corriente, conformes todos con los principios, organizacion y objeto de la Federacion regional española de trabajadores, protestan de la conducta de una parte de la prensa española, que, con una ligereza censurable, ha confundido actos que no deben calificarse, puesto que de ellos entienden los tribunales en este momento, y de los cuales en manera alguna se hacen solidarios los trabajadores aquí representados, que están conformes con la línea de conducta adoptada por la organizacion de la federacion española que hasta el presente solo ha empleado los medios que la ley le concede para trabajar por su completa emancipacion económico-social.

Y que por acuerdo de la misma Asamblea le comunicamos por si tiene á bien insertarlo en las columnas del periódico de su digna direccion. Salud y emancipacion social.

Madrid 11 de Marzo de 1883.—Por acuer-

do de la Asamblea.—El presidente, Cordobés.—El secretario, F. Arazo.—El secretario, E. Fernandez.—(Es copia.)»

## Noticias telegráficas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

**Puerto-Rico 11.**—Hoy ha llegado á este puerto el vapor-correo del marqués de Campo, Veracruz, y continúa su viaje sin novedad.

**Barcelona 13.**—Hoy ha llegado á este puerto el vapor-correo del marqués de Campo, Asia, sin novedad.

**Londres 13.**—En el Atlántico ha habido una gran tempestad. Enormes témpanos de hielo han aparecido en muchos puntos. Los frios son excepcionales en una gran parte de la zona templada. La tempestad anunciada por el observatorio meteorológico de Nueva-York ha comenzado á dejarse sentir.

Un despacho de Washington dice que el gobierno Norte-americano no accede á la demanda de extradicion solicitada por Inglaterra, de Sheridan, fundándose en que las pruebas sobre la culpabilidad de este no son bastante justificadas.

Segun las últimas noticias de los Estados- Unidos se han repetido las inundaciones del Helona á causa de rotura de los diques de dicho río.

**Paris 13.**—La policia tiene en su poder listas con los nombres de los principales promovedores de las manifestaciones anarquistas de Paris, habiéndose apoderado de materias explosivas y armas en los domicilios de estos.

Los anarquistas se muestran muy irritados contra los concejales intransigentes de Paris, por no haberles apoyado en las manifestaciones del viérnes y del domingo.

Para calmarlos y darles una satisfaccion, el ayuntamiento de Paris, donde predominan los rojos, tomó ayer en consideracion la siguiente proposicion: primero, restablecer la milicia nacional; segundo, facilitar armas á todos los ciudadanos; tercero, licenciar la policia, y cuarto, distribuir quinientos mil francos á las sociedades obreras.

Como es de suponer, el gobierno anulará semejante proposicion en el caso de que sea definitivamente aprobada.

## Carta de Madrid.

13 de Marzo de 1883.

Mi estimado compañero: La lectura de los presupuestos fué ayer el acontecimiento del día. Los ministeriales la recibieron con demostraciones de júbilo... desde el salon de conferencias; los bolsistas, como nna esperanza de mejores tiempos, y los conservadores con la escasa fé del que necesita ver las cosas para creerlas. La nivelacion es un milagro que han deseado realizar todos los partidos de España sin conseguirlo ninguno; se comprende, pues, la resistencia de ciertos hombres experimentados á creer de buenas á primeras que son completamente exactos los cálculos del señor Pelayo Cuesta, y que la recaudacion ó los ingresos no han de tropezar con dificultades serias para llegar al sobrante deseado.

Todo esto el tiempo vendrá á ponerlo en claro, y si eran erróneos ó no los juicios de los hacendistas del fusionismo; por mi parte, celebraría que, ya con los conservadores, ya con los constitucionales, lleguemos á una solucion en este punto, echando las bases de una Hacienda nacional, respetable y fuerte.

La Bolsa saludó ayer á última hora con un alza de 20 céntimos lo obra del Sr. Pelayo Cuesta, y si en el bolsin bajaron algo los fondos por la noche, debe.e á la reserva guardada por el señor Gamazo respecto al crédito que debe arbitrar para el fomento de las obras públicas.

Al fin y á la postre apareció el argumento en las intrincadas cuestiones de la izquierda: el señor duque de la Torre, en razon á su edad avanzada, ha pedido que se le nombre sustituto en el cargo de jefe de dicha agrupacion que actualmente desempeña. Esto, que se habia tenido un tanto oculto, se hizo público de un modo ostensible ayer á última hora en el salon de conferencias, añadiéndose por parte de algunos izquierdistas que se nombrará un directorio compuesto de tres personas, que serán Moret, Montero Rios y Lopez Dominguez. Otros individuos del mismo partido, pero de procedencia constitucional, desean que el Directorio se componga de cinco personas, pudiendo ser las tres primeras antes indicadas y las otras dos los Sres. Becerra y Linares Rivas, ó Becerra y Balaguer.

De cualquier modo que sea, lo único que resulta cierto es que la izquierda ha perdido su jefe natural para encontrarse con cuatro ó cinco jefes postizos, algunos de ellos de mucha importancia y significacion que, si individualmente podrian tal vez dirigir á su partido, en cambio juntos solo conseguirán dividirlo y aniquilarlo más

de lo que lo está hoy. Respecto á nombres propios todo quedará aplazado hasta la reunion de mañana; pero mucho nos tememos que no salga de ella nada provechoso.

En el Consejo de ministros celebrado anoche de diez á doce y media, se trató poco de política, circunscribiéndose el exámen en este punto á las fuerzas parlamentarias de que el gobierno puede disponer en el Congreso para conseguir la aprobacion del proyecto de primeras materias. Tambien se dió cuenta de los trabajos de las comisiones del Senado que entienden en los proyectos de Código penal y jurado, y de un expediente relativo á la habilitacion del castillo de Santa Catalina de Cádiz, para cárcel.

Esta tarde se notaba bastante animacion en el Congreso con motivo de la votacion que ha de recaer sobre la enmienda del señor Laussat, enmienda que, si despertó grandes simpatías en un principio, despues de las concesiones de la comision, es seguro que será rechazada lo menos por 30 votos de mayoría; á este resultado ha contribuido mucho el hábil y elocuente discurso que ayer á última hora pronunció en la Cámara el señor Martos.

En un grupo he oido asegurar que el señor Loren está dispuesto á no volver nuevamente á Cuba, y que el ministro de la Guerra se muestra cada dia más empeñado en hacer la causa del general Prendergast. Para sustituir al señor Loren se indicaban varios nombres, pero los que parecen reunir más probabilidades de éxito, son los señores Ulloa y Ferratges.

Con mucho misterio se ha dicho hoy en un círculo político que dentro de pocos dias se realizará un acontecimiento favorable en alto grado para la política del señor Sagasta, que muchos de sus amigos consideran más desembarazada cada dia de los obstáculos que puso en su camino el manifiesto de Biarritz. Si es cierto todo lo que he oido asegurar, el presidente del Consejo tendrá mucho que agradecerle á su buena estrella; pero más aun á la conducta que viene siguiendo un eminente orador, gloria de la tribuna española, cuyo nombre adivinará usted sin esfuerzo.

Y hé ahí cuanto puede comunicarle por hoy su afectísimo.—*El Corresponsal*.

## Carta de Paris

11 de Marzo de 1883.

Señor director de *LA VOZ MONTAÑESA*.

Las cuestiones importantes en alto grado absorben hoy la atencion pública en la capital de Francia: puede decirse que ellas solas ocupan las columnas de los periódicos y son el tema obligado de todas las conversaciones. La revision constitucional es una, y las manifestaciones socialistas la otra.

Respecto á la primera, ó sea á la revision constitucional, que aquí se estima necesaria y conveniente en el general sentir, no diremos sino que es una de esas cuestiones que tienen por necesidad que ser importantes de suyo, pues afecta de un modo directo á las instituciones por que se rige este país y reclama en consecuencia una poderosa exculpacion, un exámen detenido y un prudente y maduro consejo, antes de decidirse por una ú otra solucion. En extremo delicado el asunto, fuerza es que, antes de juzgarle, espere-mos los sucesos que han de desarrollarse, y en plazo breve.

Por lo que se relaciona con la segunda cuestion, ó sea con los *meetings* que celebran y se proponen seguir celebrando los socialistas, vamos á ocuparnos del que tuvo lugar el día nueve, primera piedra que se colocó para levantar ese edificio de dudas é incertidumbre en que desde aquella fecha vivimos.

Rechazados por los agentes de orden público de todas partes, los manifestantes pudieron, á las dos de la tarde de aquel día, escapar por el lado del puente de los Inválidos, por el que discurren gritando, *¡al Eliseo, al Eliseo!* En número de 4.000 atravesaban los Campos Elíseos, cantando la *Marsellesa* y se dirigen á la avenida de Marigny, la cual se hallaba ocupada por fuertes destacamentos de policia á cuyo frente se encontraba el prefecto y Mr. Clement.

Sobre 5.000 personas habia en la explanada de los Inválidos á las dos y media de la tarde, la mayor parte curiosos, cuyos grupos dispersaba la policia con la facilidad más sencilla.

Luisa Michel, la obligada heroína de todos estos sucesos, encaramada en una escalera, excita á la revolucion á los manifestantes, á quienes pide rechacen la fuerza con la fuerza, pues ya es hora que acabe el dominio de los tiranos sobre los pueblos. La policia la amonestó en diferentes ocasiones, hasta que, vista su insistencia, y despues de haber dirigido el grupo que saqueó unas tahonas, fué dictado el auto de prision contra dicha heroína.

No nos podemos detener á examinar y transcribir todos los incidentes de esta ruidosa manifesta-

cion; pero, aparte esto, fuerza es que señalemos uno por demás importante.

Referirnos á la presencia del honorable señor Grevy, presidente de la República, el cual, á la vista de la manifestacion, salió por una de las puertas falsas, hasta mezclarse con los curiosos que acompañaban ó seguían á aquellos.

Nada de particular le ocurrió, y pudo de esta manera apreciar los grados de importancia que el meeting pudiera representar ú ofrecer.

Sin detenernos á otros detalles, que en nada afectan al desarrollo y á la significacion del acto, terminamos la presente, que no tiene más objeto que el de dar cuenta á los lectores de LA VOZ de los últimos acontecimientos ocurridos en la capital de la vecina República.—*Trois Etoiles.*

## Noticias

Hoy ó mañana debe publicar el *Boletín Oficial* un anuncio del señor administrador de Propiedad e Impuestos de esta provincia, manifestando haber sido nombrados por el señor delegado de Hacienda, recaudadores del impuesto de cédulas personales de esta capital, don Ignacio Ostúa, don Pedro Gomez, don Matías Echevarría y don Francisco Quero, los que se hallarán en la oficina (Aduana, 3.º), de 9 á 1 de la mañana, y de 3 á 6 de la tarde pasarán á domicilio.

Los que á los tres días de avisados por medio de papeletas firmadas por los comisionados no hubiesen efectuado el pago del duplo del valor de la cédula y del recargo municipal, se procederá contra ellos por la vía de apremio, con arreglo á la instruccion de 3 de Diciembre de 1869.

Ha sido nombrado peaton-conductor de la correspondencia del valle de Cabuérniga entre los pueblos de Terán, Selores, Renedo, Llendemozó, Correpoco y Tojos, con 300 pesetas anuales don Pedro del Castillo y Martínez, licenciado del ejército.

Ayer fueron decomisados por un guardia municipal siete pájaros que tenía una mujer á la venta en la plaza de Atarazanas, fundándose en que estamos en época de veda.

Segun nuestras noticias, hoy está citado el jefe de la guardia municipal para declarar ante el señor juez municipal, sobre un incidente ocurrido hace pocos días con un empleado de la Aduana.

Lamentamos de todas veras que ocurran tales incidentes entre autoridades y particulares, reservándonos de manifestar nuestra opinion por entender en el asunto la autoridad judicial.

Hallándose descargando ayer en Maliaño los tubos para la traida de aguas á esta ciudad, al jornalero Raimundo Campos le cayó uno de aquellos en la espalda, siendo curado en la botica del Sr. Vega.

Hoy á la hora de costumbre celebrará sesión nuestro ayuntamiento si se reúne suficiente número de señores concejales.

Varios vecinos de Ruamayor denunciaron ayer un tabique de la casa núm. 33 de la misma calle.

Se ha establecido en el Ferrol un colegio de náutica, dirigido por un jefe de la armada, donde los pilotos y alumnos hallarán un centro de enseñanza de estudios relativos á la navegacion, y donde prepararse para los exámenes de ingreso y ascenso en sus carreras.

Don José Losada, en esta comandancia de marina, facilitará cuantos datos sean necesarios.

La nivelacion de sueldos entre profesores y profesoras de primera enseñanza empezará á regir desde 1.º de Julio de 1884.

Ha sido aprobada la subasta de conduccion diaria del correo á caballo, por término de cuatro años, entre Guarnizo y Villacarrido, á favor de don Florentino Fernandez, por la cantidad anual de 1.459 pesetas.

Ya han empezado á tender la grava contratada por el ayuntamiento para los caminos y paseos de esta ciudad; pero, segun nos aseguran, se está machacando una gran parte que no reúne las condiciones señaladas en el pliego que sirvió para la subasta, pues además de ser la piedra de la que arroja el mar á la costa, no es tan compacta y vidriosa como se necesita para este objeto.

Bueno sería que el señor alcalde ó los individuos de la comision de Obras ejerzan alguna vigilancia para que, en caso de ser cierto cuanto nos aseguran, prevengan al contratista antes que los trabajos adelanten y se le irroguen mayores perjuicios, que hoy con facilidad pueden evitarse.

El dia 13 del próximo Abril, á las 12 de la mañana, se subastará en el ayuntamiento de Pesaguero la enagenacion de 150 quintales métricos de corcho, valuados en 3.000 pesetas.

Y el mismo dia y hora, en el ayuntamiento de Camaleño, se subastarán 40 quintales métricos de corcho valuados en 960 pesetas.

En esta seccion de Fomento, y en las secretarías de aquellos ayuntamientos, están de manifiesto los pliegos de condiciones para las indicadas subastas.

El *Boletín Oficial* de ayer publica una relacion de los aprovechamientos del año forestal de 1881 al 82, y que por no haberse verificado sus operaciones han caducado aquellas concesiones, imponiendo las multas correspondientes y encargando á los alcaldes remitan el papel de pagos al Estado correspondientes á las multas.

Con el título de *Fándalos é Indianos*, va á publicar en breve una nueva obra nuestro ilustrado compañero en la prensa don José Antonio del Rio.

Desde luego puede augurarse que tendrá el buen éxito que le deseamos.

Don Manuel Benito Ablanado, vista 6.º de esta aduana, ha sido destinado, en clase de 1.º, á la de Vigo y para esta vacante ha sido nombrado don Jesús Bernal, interventor de la de Dénia.

El señor marqués de Huidobro ha sido nombrado vocal de la junta de primera enseñanza de Reinos, en concepto de padre de familia.

Segun nuestras noticias, y segun ya tenemos anunciado, la sala de esta cárcel pública, para el día de la visita general, estará perfectamente decorada.

¿Y las habitaciones de los pobres presos se hallarán en las condiciones que la higiene aconseja?

De un periódico de Bilbao:

«Hace poco tiempo dimos cuenta á nuestros lectores del robo de mil duros hecho á un vecino de esta villa por el procedimiento del timo llamado de la guitarra.

El estafado ha continuado siendo objeto de los engaños de una mujer que le iba sacando dinero todos los dias en cantidades diversas, bajo el pretexto de que ella *recobraría* unos valores vendidos por el referido sugeto á su padre para cubrir la cantidad timada y que se hallan con la causa en la audiencia territorial de Búrgos.

La mujer le habia sacado ya hasta 2.991 reales, sin que el bueno del estafado cayese en la cuenta de que le estaban engañando nuevamente; hasta que ayer descubrió el hecho el activo jefe de municipales señor Amorrostra, por haber encontrado á la mujer vendiendo, como de su propiedad, unos sacos nuevos que se llevó de la casa del estafado, diciendo que allí podian roerlos los ratones, y que ella le tendria bien guardados.

Ingresó en la cárcel la mujer, mientras que el buen hombre, víctima de tantos engaños, no sabemos si estará todavía en Bábía.»

Guisepina Rosa es una pobre costurera de Milan de 39 años de edad.

Hace algunos meses, hallándose necesitada de recursos, recorrió con la vista su cuartito, casi sin muebles ya, y sus miradas se fijaron en un viejo cuadro que le habia legado su madre y que representaba las tentaciones de San Antonio. Lo descolgó y lo llevó á un prendero, el cual, despues de examinar el lienzo, dijo á la costurera:

«¿Qué queréis que haga de este mamarracho? Os doy por él dos pesetas, y me serviré de pantalla para la chimenea.

Rosa aceptó tristemente las dos pesetas y se fué. Hace seis dias llamaron á su puerta, y al abrir se encontró con que el visitante era el prendero.

«Vengo á pagaros una deuda que he contraído con vos, dijo el buen hombre.

«¿Conmigo?

«Sí. Este dinero es la parte que os corresponde. Y diciendo esto entregó á la costurera un sobre lleno de billetes de banco.

El cuadro era de Annibal Carrancio: el prendero lo habia vendido por una fuerte suma á un aficionado inteligente, y el honrado vendedor iba á partir la inesperada ganancia con la pobre Rosa.

La administracion de loterías de Badajoz ha pagado el premio de 25.000 duros del último sorteo al poseedor del billete número 2.523, que es un vecino de Lisboa llamado D. Cândido da Silva. El señor D. Cândido puede silvar muy á gusto, si, como se dice, lleva ya ganados 100.000 duros en la lotería española.

Dice un periódico de Bilbao:

«En vista del mal tiempo que atravesamos, y en atencion á la precaria situacion en que se hallan los jornaleros, por no poder dedicarse á sus labores, se halla desde ayer abierto el comedor económico donde se sirven raciones á las clases menesterosas.»

Contra la gran ciudadana Luisa Michel, para la cual pide un periódico un buen puntapié la primera vez que se lance á causar tumultos, se ha dictado auto de prision por los delitos de saqueo á la cabeza de una turba armada, violencias contra los agentes de la autoridad, gritos sediciosos y excitacion á destruir el gobierno establecido. En tal caso será juzgada por los Assises, siendo la pena mínima que le pueden imponer, de imponerle alguna, la de cinco años de prision, y la máxima de veinte años de trabajos forzados.

Anoche á las nueve y cuarto el sereno de la calle de Mendez Nuñez encontró á un hombre herido, al parecer de bastante gravedad, y que declaró haberlo sido por cuatro marineros de una barca americana surta en nuestro puerto.

Acompañado á la botica de socorro del señor

Vega, donde se le hizo la primera cura, el señor médico forense dispuso fuese trasladado al hospital de San Rafael.

La nevada ha causado grandes estragos en Asturias. Han perecido árboles enteros; los labradores no tenían alimento que dar á los ganados; el espectáculo en algunas aldeas era realmente doloroso. Suspendidas casi todas las obras del puerto de Pajares, quedaron infinidad de obreros sin trabajo.

Tambien la nieve ha dejado tristes recuerdos en la parte de levante de Cataluña, destruyendo plantíos de legumbres, verduras y hortalizas y perjudicando mucho á almendros y naranjos.

En Vizcaya han suspendido la circulacion los ferro-carriles mineros por causa de las nieves. El sábado no se embarcó mineral en ninguno de los drops de la ría de Bilbao.

Un gran escándalo promovieron anoche á las once dos individuos en la calle del Puente, resultando uno de ellos con algunas contusiones, producidas de varias bofetadas que entre ambos se cruzaron.

## La Frezzolini

Uno de los astros de la escena lírica, una de las diosas del teatro hace treinta años—la Patti de aquella época;—la famosa, la incomparable, la bella Frezzolini, que tantos aplausos y homenajes obtuvo en Madrid, se gana ahora la vida dando lecciones de canto.

El *Figaro* publica todos los dias algunas líneas en que la célebre *diva*, auxiliada por su discípula la *signora* Pernini, se ofrece á los que deseen estudiar el divino arte de la música.

¡Triste, triste fin de una gloriosa vida!

Erminia Frezzolini debe tener en el dia algo más de sesenta años.

Ella estrenó nuestro teatro Real en 1850, logrando innumerables triunfos en *I Puritani*, en *Beatrice di Tenda*, en *Linda di Chamounix*, en *Don Pasquale* y en otras óperas.

Su rival de entonces—la Alboni—ha conservado, si no su admirable voz, el dinero que le produjo su peregrino talento.

Leemos en *El Norte*, de Bilbao:

«A las cinco de la tarde de ayer se izó en la capitania del puerto la bandera de alarma para que se prevengan las embarcaciones contra la riada que amenaza.»

Segun tenemos anunciado, hoy á las 11 será la vista, en juicio oral, en esta audiencia, de la causa por homicidio, de que tienen noticia nuestros lectores.

Agradecemos mucho la atencion del señor presidente que se ha dignado mandarnos un atentísimo B. L. M., ofreciéndonos la mesa que en aquel respetable sitio existe para la prensa.

## El crimen de Fuenterrabia.

En la frontera vascongada, junto al punto indicado, se ha cometido un crimen, que ha causado profunda indignacion en la comarca.

El jueves último, á las cuatro y media de la tarde, el torrero del faro Alfonso XII, sito en el cabo Higuier, observó que dos individuos que paseaban, en compañía de una jóven, por las alturas de un precipicio, tomaron en brazos á la última y la arrojaron al mar, donde quedó sepultada.

Los dos individuos regresaron apresuradamente á Fuenterrabia y atravesaron el Bidasoa para volver al territorio francés. Entretanto, el torrero fué á dar parte á la autoridad local; esta á su vez lo hizo á la gendarmería de Hendaya, y en esta poblacion francesa fueron aquellos capturados en el momento en que se disponian á cenar en un hotel.

Al ser interrogados declararon llamarse St. B. de Bayona, y S., de Languis (Bajos Pirineos); tener respectivamente veinte y veintidos años, y ser ambos sargentos del segundo regimiento de ingenieros, de guarnicion en Montpellier. En uso de licencia habian ido á su país natal en compañía de una jóven de veintiseis años, de apellido Giraud, que vivia en la última ciudad. Segun los declarantes, la jóven cayó del precipicio por haber dado un mal paso.

Los dos jóvenes han sido encerrados en la cárcel de Bayona.

«Por qué es el «Licor del Polo de Orive» el dentífico preferido por todas las clases sociales á todos cuantos dentíficos se conocen? Porque es el más agradable y el más barato de cuantos se usan; porque es el único dentífico higiénico que ni en un solo caso ha desmentido sus infalibles efectos de evitar con su uso diario en enjuagatorios todos los padecimientos de la dentadura y que en sus 13 años de brillante historia tiene justificada su accion antiescorbútica, sus efectos calmantes en los dolores de muelas y sus virtudes refrescantes, aromáticas y bienhechoras, y finalmente porque es el único que conserva la boca en estado de salud perfecta, librándola de toda clase de enfermedades. De venta á 6 rs. frasco en toda farmacia y perfumería bien surtida. Exijase la marca de fábrica sin la que son falsificados todos los frascos que se vendan con nombre de «Licor del Polo de Orive».

## Pacotilla

Carta que escribe el gitano Currito Pelagorriónes contestando á su paisano Manolo Zurramelones.

Ha yegao á mi poé la carta de osté, Manolo,

aserca de ese gaché, por no desir de ese bolo,

Y á má er papé he resebio donde escribe ese donseyo, que es un papé esaborio que no zirve... ni pa aqueyo!

Lo que me ha jecho reí poique é grasioso y salao es que ese pobre *gili* diga que le han insurtao.

Tal vez, compare, er chavá se quejará con justisia. ¡Bien pué ser que pa insurtá tenga Bu'la Pontifisial

Pero eso de los insurto con que ahora viene er gachó es solo pa meté er burto en donde no le dé er só.

Pus claramente diquelo que si no se pone á salvo de tanto tomale er pelo va er chico á quearse calvo!

Y eso que, segun se vé, tal de su seso es la farta que se toma er chico un mé pa contestar á una cartal

Naa, que ha salío mú blando y es inúti molestarle. ¿No vé osté que está buscando la salía pa najarse?

Con é naide se dá tono poique no sirve pa ná. ¡Déjelo osté, que es un mono...! ¡Que lo yeven ar corrál!

Y sepa osté, Manoliyo, dicho aquí pa entre los dos, que á ese chanfli monaguiyo le conosemo aquí toos!

Se tuvo que dir de aquí mú presipitaamente, poique era el hazme reí de too bicho viviente.

Tipo tan patoso era que hasta los perro en reata siempre ar pasar á su vera iban y arsaban la pata!

No es andalú ese angelito que esgrima pluma é ganso; vino aquí de pequenito pero ha nasío en Betansol!

Aunque él otra cosa escriba es gayego ese chavá por abajo, por arriba, por delante y por detrás!

¿En su estilo descorté y en su lenguaje simplon no ha conosío osté que é andalú de imitasion?

¿Se pudo osté figurá viéndole, así, tan patoso, que en la tierra de la sá nasiera un chulo tan soso?

Quisá cuando ahí fué, creyera que á arguno iba á dar la lata, y er grandísimo bobera yegó... vió... y metió la pata!

Sortó una guasa er gaché y naide le contestó; gorvió la segunda vé y ni una mosca chistó.

Otra vé gorvió á pitá y naide le yamó feo; y entonse se dijo:—¡Bah! ¡Yo soy aquí er que gayeo!!

Pero tanta presunion pedía su meresío y se yevó un revorcon de padre y mú señó mio!

En cuanto yevó la tunda dijo el hombre: ¡Dió me ampape! y ahí le tiene osté ar carcunda jugando er burto, compare!

Y lo que me causa risa es que ese cristiano tierno no juye por la palisa, ¡sino por no ir al infiermol

De esa saldrá ar fin y ar cabo pitando como un chuqué, cuando yeva atao al rabo la pantaya de un quinqué!

Conque á ese infelí gachó no dé osté má desasonc....

Compare del arma, adiól!  
Currito Pelagorrione.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Madrid 14 (9-15 n.)

En el Congreso se han presentado nuevas emiendas sobre las primeras materias. Se trata de prolongar los debates. Aumenta en Francia la agitacion entre los socialistas. Se ha descubierto en Rusia una nueva conspiracion contra el Ozar.

Madrid 14 (10 noche).

Acciones del Banco de España. . . . . 287-00.  
Idem idem nuevas. . . . . 000-00.  
Deuda amortizable del 4 por 100. . . . . 77-30.  
Deuda perpétua del 4 por 100 interior. . . . . 64-15.  
Billetes hipotecarios de Cuba. . . . . 98-00.  
Cambio sobre París. . . . . 4-92.  
Cambio sobre Londres. . . . . 47-30.  
Fabra.

MOVIMIENTO DE BUQUES

ENTRADOS

Vapor Helena, 412 ts., c. Aguirre, de Liverpool, con 2 rollos hule, 9 cajas tejidos, 1 fardo hilaza para los señores Capa Moral y compañía; 40 atados palas, 3 bultos ferreteria, 1 caja tejidos a don Francisco Larvañaga; 39 bultos maquinaria a don M. de Vial; 9 id. ferreteria, 21 sacos arroz a los señores Ubierna y Fernandez; 3 cajas hilaza a don A. Lamera; 50 cajas jabon a don I. Gonzalez; 7 barricas estaño a don Vicente Gonzalez; 5 cascos ferreteria a los señores Echeagaray y compañía; 100 sacos arroz a los señores Fernandez Sanz; 3 fardos hilaza a los señores P. Perez y compañía; 4 cajas tocino, 6 barriles manteca a los señores Hijos de Soto Herrera; 19 bultos ferreteria a los señores S. Regatillo y compañía; 8 fardos colgaduras a don Ricardo Lecuna; 3 cajas hules a don Carlos Sepúlveda; 10 atados palas a los señores Cagiga Hermanos; 27 bultos ferreteria, hilaza, etc. a don R. M. Rodrigo; 23 barricas acero, 32 fardos colgaduras de papel, 7 cajas quincalla y tejidos a don M. Cabrero; 3 fardos y 7 cajas tejidos, 3 fardos hilaza a don J. M. Zorrilla; 2 cajas ferreteria a don A. Hornilla; 6 bultos maquinaria a don A. J. J. Bolado y otros para varios.  
Vapor Miguel Saenz, 336 ts., c. Abaroa, de Amberes con 13 cajas ferreteria y quincalla a don M. Cabrero; 3 cajas limas y 2 id. quincalla don A. Wüncsh; 30 cajas y 1 fardo ginebra, 3 cajas vidrios, 7 id. porcelana y 1 fardo rotens a don V. Gonzalez; 3 bultos vidrios, 3 barriles y 3 cajas aguardientes a los señores Echeagaray y compañía; 5 cajas maquinaria a los señores Gomez y Aparicio; 2 cajas lanas y 1 id. tejido a los señores M. Zorrilla y Sobrino; 8 cajas libros a los señores S. Huerta é Hijos; 61 bultos planchas hierro a don Tomás Gomez; 2 cajas papel y 2 fardos hilaza a los señores Capa Moral y compañía; 4 barriles y 1 caja colores a don M. Vosto; 1.000 rollos alambre a los señores S. Regatillo y compañía; 50 sacos arroz a los señores Harrison y Turner; 50 id. cebada a D. A. Apraiz; 25 id. arroz a don Ildefonso Gonzales; 25 idem idem a D. A. Valina; 30 id. id. a don Pablo Carreras; 30 id. id. a don J. M. Diaz; 30 idem idem y 10 cajas té a los señores Carrera García y compañía; 30 bultos alambre, 2 barriles aceite,

100 sacos arroz, 10 barriles grasa y 64 cajas tocino a la órden, y otros.

Vapor Elemore, 636 ts. c. Page, de Newcastle, con 1.065.750 kilogramos carbon a D. S. Aguado.

Id. José Ramon, 400 ts. c. Muñiz, de Valencia y escalas con 20 sacos arroz a la órden: 50 id. id. a D. I. Gonzalez; 2 id. id. a D. Francisco Rivera, 4 cajas licores a D. J. A. Jarza, 3 barricas aceite a D. E. Abarca.

DESPACHADOS.

Quechemarin Dos Amigos, 41 ts., c. Arostegui, para Bermeo y escalas con 150 lios de sacos vacíos, 36.800 kilogramos carbon mineral, 9.200 kilogramos sal, 373 cajas hoja de lata, 5 barriles cobre, 90 lingotes estaño, 16 bocoyes hoja de lata, y otros.

Vapor Santoña, 35 ts., c. Ulibarri, para Castro con 620 sacos harina y 150 tablonos madera.

Idem María del Carmen, 63 ts., c. Viña, para Gijon y escalas con 6 balas papel, 70 cajas licores, 6 sacos café, 93 cajas almidon, 56 id. azúcar, 32 sacos cacao, 51 id. arroz, 14 pipas aceite, 49 id. aguardiente, 216 sacos harina, 6 cajas jabon, 14 barriles cerveza, 76 cajas hoja de lata y 8 fardos bacalao.

Patache Nuevo Julio, 41 ts., c. Fernandez, para Lurca con 15 sacos cacao, 52 pipas aguardiente, 59 cajas azúcar, 28 id. jabon, 4 fardos bacalao, 36 sacos arroz, 50 id. paja, 108 id. harina y 27 cajas petróleo.

Vapor Glenwillan, 178 ts., c. Davey, para Newport, con 300.000 kilogramos mineral de hierro.

Vapor Fernandez-Sanz, 118 ts., c. Uresberueta, para Gijon, con 325 sacos salvado, 23 bocoyes aguardiente, 39 cajas azúcar, 62 sacos cacao, 18 bultos papel, 100 sacos centeno, 26 sacos arroz, y otros.

Marea de hoy.

Pleamar.—A las 7 y 48 minutos.  
Bajamar.—A la 1 y 48 minutos.

424

Al enfermo lector.—Aconsejamos seguir los pasos de la multitud que ha encontrado alivio en las Píldoras Azucaradas de Bristol. Su operacion medicinal abraza una esfera muy extensa. No solo producen los efectos más benéficos en todas las enfermedades inmediatas del estómago, el hígado y el vientre, sino en un gran número de dolencias incidentales. En los espasmos y convulsiones de todas clases son el mejor de los medicamentos conocidos y así lo atestiguan los médicos más eminentes y los legos en la materia. Renuevan el sistema, regulan el vientre y son inapreciables en los casos de postracion física, ya sea debida a lo avanzado de la edad, ya a la debilidad de la constitucion ó a una dolencia especial. En todos los casos que la enfermedad proviene de impureza de la sangre ó humores, la Zarparrilla de Bristol debe ser tomada con las Píldoras. De venta en las principales farmacias y droguerías. Agencias generales en España y depósito para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y compañía, en Barcelona.

¡Cuántos ancianos, cuántos tísicos mueren porque el estómago no posee la actividad necesaria para digerir los alimentos! En vano se les recetan caldos concentrados, viandas picadas, pues estos medios extremos no surten buen efecto; el estómago debe realizar, aun así, un trabajo que no puede cumplir por la carencia de jugos gástricos ó pépsicos. EL VINO DE PEPTONA PEPSICA DE CHAPOTEAUT remedia este apurado trance. Este alimento, de gusto agradable, representa la carne de vaca de primera clase, digerida por el jugo gástrico del carnero, y que al instante se asimila al organismo del enfermo, sin necesidad del trabajo estomacal, estableciendo, por lo tanto, un rápido regreso de las fuerzas y de la salud.

El Hierro Bravais es uno de los pocos preparados ferruginosos que no ennegrecen la dentadura.

Maíz superior

Se vende muy arreglado en el almacén de D. Leandro Hermosilla, plazuela del Príncipe, núm. 5. 50-1

AMA DE CRIA

Se ofrece una soltera, con leche fresca, para criar en casa de los padres; informarán calle de Cervantes, casa del Navarro, carretero. 3-1

SEMILLAS

Tanto de flores como de hortalizas y forrajes, se venden de superiores clases en el Muelle, número 9. También hay magníficos plantones de espárragos de 2 y 3 años, de las incomparables clases que se producen en el Sardinero.

Anton Pericon W.

Creemos hacer un bien a nuestros lectores recomendándoles diariamente el selecto vino de fama universal conocido con el nombre de Anton Pericon W., especialidad de la casa de D. Manuel Morales Ramirez, de Jerez. Este higiénico vino puede beberse en tanta cantidad como el más ligero Bordeaux, por carecer en absoluto de alcohol agregado, pues si bien da gran calor al estómago por su mucha vejez, no ataca a la cabeza y se recomienda hoy por los médicos, por las buenas propiedades que posee. Se vende en el Depósito Central establecido en la casa de Sra. Viuda de Wüncsh, San Francisco, 17.

LOS MEJORES IMPERMEABLES INGLESES

fabricados por C. J. SHAW y C.<sup>a</sup> (Manchester) ÚNICO DEPÓSITO EN ESPAÑA

TALLER DE MIERES  
Calzado especial para preservarse de la humedad, polainas de todas clases, artículos de viaje, guarniciones para coche, sillas de montar, etc.

PEDIR NOTAS DE PRECIOS  
Taller de guarnicioneria, zapateria y efectos de viaje

DE B. MIERES  
28 — San Francisco — 28  
SANTANDER

GRAN BAZAR

DE  
SAN FRANCISCO  
DE  
JOSÉ UBIERNA  
FRENTE A LA IGLESIA  
SANTANDER

Cristalería, porcelana, camas hierro y laton. Escopetas, revolvers y artículos de caza de las mejores fábricas de Europa. Cubiertos, cuchillería, bisutería fina, lámparas y quinqués de todas clases. Artículos de piel de Rusia. Gran surtido de album para retratos, y Perfumería. Hules para suelo y mesa de todos tamaños.

AGENCIA DE SUSTITUTOS PARA ULTRAMAR.—Se despachan estos negocios con la mayor prontitud y economía. Becedo, 7, entresuelo. 20-13

LA DESPEDIDA

Mazurka para piano por Quirico de Obieta, á 2 pesetas ejemplar. Puntos de venta, en la tienda de objetos de escritorio de don Francisco Fons, Ribera, 9. Tienda de sedería de don Julian Iglesias, San Francisco, 25. Sombrierería del señor Campo, Plaza Vieja, esquina a la de la Blanca. 23

TRASPASO

Por no poderle atender su dueño, se hace en condiciones muy ventajosas del establecimiento que en la calle de la Blanca, número 34, posee D. Bernabé Centeno. En el mismo establecimiento se liquida un gran saldo de calzado de todas clases y a precios excesivamente baratos. Para informes dirigirse a su dueño. a

BANCO HISPANO COLONIAL

ANUNCIO

Venciendo en 1.º de Abril próximo el cupon núm. 11 de los Billetes Hipotecarios del Tesoro de la Isla de Cuba, se procederá a su pago desde el expresado día, de nueve a once y media de la mañana.

El pago se efectuará presentando los interesados los cupones, acompañados de doble factura talonaria, que se facilitará gratis en las oficinas de esta sociedad, Rambla de Estudios, núm. 1, Barcelona; en el Banco Hipotecario de España, en Madrid; en casa de los corresponsales designados ya en Provincias; en París, en el Banco de Paris y de los Países-Bajos, y en Londres, en casa de los Sres. Uthoff y C.<sup>a</sup> En Santander, escritorio de los señores Angel B. Perez y C.<sup>a</sup>, Muelle, número 36.

Los Billetes que han resultado amortizados en el sorteo de este día, podrán presentarse asimismo al cobro de las 500 pesetas que cada uno de ellos representa, por medio de doble factura, que se facilitará en los puntos designados.

Los tenedores de los cupones y de los Billetes amortizados que deseen cobrarlos en Provincias, donde haya designada representacion de esta sociedad, deberán presentarlos a los comisionados de la misma desde el 10 al 20 de este mes.

En Madrid y Barcelona, en que existen los talonarios de comprobacion, se efectuará el pago siempre sin necesidad de la anticipada presentacion que se requiere para provincias.

Se señalan para el pago en Barcelona los días desde el 1.º al 19 de Abril y trascurrido este plazo, se admitirán los Cupones y Billetes amortizados los lunes y martes de cada semana, a las horas expresadas.

Barcelona 1.º de Marzo de 1883.—El Director Gerente, P. de Sotolongo.

MÁQUINAS PARA COSER

SINGER las únicas legítimas.



A plazos: diez reales semanales. Al contado: diez por ciento descuento.

13 Blanca 13  
SANTANDER. jd

ALMACEN DE MUEBLES

DE  
JOSÉ CABRERO  
COMPAÑIA, 28  
SANTANDER

Colchones, sillas en rejilla de todas clases; butacas, transparentes, alfombras y cortinajes, con prontitud y economía. 2-2

AMA DE CRIA

Se ofrece una jóven, soltera, con leche fresca, para criar en casa de los padres. En esta imprenta informarán. 4-2

COLOCACION

Se necesita un dependiente, de quince a diez y seis años, que posea buena letra y algo práctica. En esta imprenta informarán.

Imprenta de LA VOZ MONTAÑESA,  
calle de San Francisco, núm. 29. Santander.—1883.

de prólogo escrito en silla de posta... Acaso hubiera salido más enérgico en un carruaje de dos asientos, le respondí.  
Pero un inglés no emprende sus viajes por ver otros ingleses: me retiré a un cuarto.  
Iba andando por un corredor, cuando me pareció que una sombra más abultada que la mía me impedía el paso: con efecto, era Mr. Desin, que habiendo vuelto de vísperas me seguía con mucha urbanidad y con el sombrero en la mano para traerme a la memoria lo que tenía que mandar. El prólogo que abababa de componer en la silla me tenía poco satisfecho de semejante género de carruaje.... Monsieur Desin solo me habló por un encogimiento de hombros, con cuya demostracion queria darme a entender que no me convenia... Desde luego comprendí que semejante mueble sería del patrimonio de algun viajero idiota, que lo habria dejado abandonado a la probidad de Mr. Desin, para que sacase por él lo que pudiese. Hacia cuatro meses que estaba arrinconada la tal silla en un rincon del patio, y este era el sitio señalado para que descansase despues de haber dado la vuelta alrededor de Europa. Cuando se determinaron a emprender con ella el viaje, no pudo salir del

nocimientos se parece a la música en las calles de las ciudades de Italia: en ellas se participa, sin gastar un maravedí, de su melodía. Pero apenas se hallará nacion bajo el cielo, y Dios, a quien algun dia he de dar cuenta de esta obra, Dios me es testigo que hablo sin adulacion, apenas se hallará nacion bajo el cielo, decia, que sea más fecunda en todo género de literatura, en donde se cultiva más las musas... en donde se tributen mayores honores a las ciencias... en donde se puedan adquirir con mayor seguridad... en donde las artes tengan mayor estimacion, y sean con más rapidez conducidas a su último punto... en donde se medite y consulte tanto la naturaleza... en donde el génio esté más bien apoyado en la variedad de espíritu y de caracteres... ¿A dónde caminais, queridos compatriotas?  
¡Nosotros...! nosotros no hacemos más que mirar la silla. Servidor de ustedes, les dije, echándome fuera, y quitándome el sombrero. Uno de ellos, que era un viajero curioso, me dijo que deseaba saber la causa de que procedia aquel movimiento que habia observado en la silla... Procedia de la agitacion de un hombre que escribe un prólogo... ¡De un prólogo! jamás he oido hablar, repuso el otro, que era un viajero simple,

Viajeros orgullosos.  
Viajeros presuntuosos.  
Viajeros melancólicos.  
Vienen en seguida los viajeros forzados y los frailes.  
Los viajeros criminales y los culpables.  
Los viajeros inocentes y desgraciados.  
Los simples viajeros.  
Y, en fin, con vuestro permiso, el viajero sentimental, ó yo mismo, que he viajado de este modo... Voy a dar cuenta de mis viajes, y si me preguntan cuál ha sido la causa de emprenderlos, ningun secreto tengo para contigo, querido lector: la causa ha sido la necesidad y precision que tenía de viajar como cualquier otro hijo de madre.  
Muy bien sé que mis observaciones son de diversa especie de cuantas han hecho todos los escritores que me han precedido, y que acaso podría exigir un nicho aparte para mí solo; pero si quisiera atraerme la atencion, usurparia los derechos al viajero vano, cuya solicitud abandono hasta tanto que tenga otro fundamento más sólido que la novedad de mi carruaje.  
Mi lector colocará su nombre en el lugar del catálogo que más rabia le dé. Si ha viajado, poco

